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CONSELHO MUNICIPAL DE DEFESA DO MEIO AMBIENTE DE 

FLORIANÓPOLIS 
 

 
REUNIÃO ORDINÁRIA DA CÂMARA TÉCNICA DE EDUCAÇÃO AMBIENTAL –

CTEA COMDEMA EM 17.10.2023 

Aos dezessete dias do mês de outubro de dois mil e vinte e três, às 14h04, reuniu-se a Câmara 1 

Técnica de Educação Ambiental (CTEA), no formato virtual, link: http://meet.google.com/vpe-brqj-2 

ydb. (OBS.: Reunião sem possibilidade de gravação). Estavam presentes os seguintes representantes: 3 

O Presidente, Sr. Eduardo Moure (ACESA), Sr. Marcelo Luiz Zapelini (SGRS/ SMMA), Sr. Rodrigo 4 

Franco (Instituto Çarakura), Sr. Rodrigo Mohedano (UFSC), Sra. Erika (R3 Animal), Sra. Francielle 5 

Regina Ceccato e Sra. Ana Paula Brandt (SME). Presentes também a Secretária Executiva da 6 

CTEA/COMDEMA Tânia da Silva Homem, completando oito (08) participantes, representando seis 7 

(06) instituições efetivas da CTEA/COMDEMA. Justificaram a ausência: Sra. Rosangela Teixeira 8 

Garcia (SME), Sra. Graciane Corso (AAGTEA RH08), Sra. Marilei Grams (SMS), Sr. Ricardo 9 

Cerruti Oehling (IAR). Eduardo iniciou a reunião agradecendo a presença de todos, desejou uma 10 

boa tarde e assumiu a condução dos trabalhos na condição de presidente. Em seguida, apresentou a 11 

pauta da reunião conforme: 1. Aprovação da Ata: Reunião Ordinária (19.09.2023); 2. 12 

Substituição de membros da SME na CTEA, ofício nº 1079/2023/GS/SME/PMF; 3. Repasses do 13 

Grupo de Trabalho da proposta de Projeto da Rede/Fórum de Educadores Ambientais de 14 

Florianópolis para o FUNAMBIENTE para apreciação e aprovação; 4. Diálogo e deliberação 15 

sobre a realização da 2ª Conferência de Educação Ambiental de Florianópolis; 5. Apresentação 16 

dos trabalhos de EA desenvolvidos pela SGRS/SMMADS, divisão de planejamento; e Assuntos 17 

Gerais. Eduardo solicitou inversão da pauta, dando início ao item 2. “Substituição de membros da 18 

SME na CTEA, ofício nº 1079/2023/GS/SME/PMF”. Eduardo deu boas-vindas às novas 19 

representantes da Secretaria Municipal de Educação – SME, Sra. Francielle Regina Ceccato (Titular) 20 

e Sra. Ana Paula Brandt (Suplente). Eduardo passou à palavra as novas integrantes da CTEA para 21 

uma breve apresentação. Concluída a apresentação, Eduardo deu continuidade à pauta colocando em 22 

votação a ATA REVISADA da reunião ordinária de 19.09.2023. Aberta a votação a ATA foi 23 

aprovada por unanimidade. Na seqüência, Eduardo, passou ao terceiro item da pauta: “Repasses do 24 

Grupo de Trabalho da proposta de Projeto da Rede/Fórum de Educadores Ambientais de 25 

Florianópolis para o FUNAMBIENTE para apreciação e aprovação”. Eduardo apresentou um 26 

breve relato do andamento do projeto, do que foi desenvolvido até o momento. Disse que o NEAMB 27 

não conseguiu bolsistas para escrever o projeto e encaminhar ao pró-bolsas como haviam pensado na 28 

última reunião. Eduardo mencionou as dificuldades para concluir a escrita da proposta, destacando 29 

que a idéia da criação da rede /Fórum de Educadores Ambientais de Florianópolis é fruto da última 30 

Conferência e o projeto a ser submetido ao FUNAMBIENTE visa justamente usar dos recursos 31 

previstos no fundo para fomentar os trabalhos de EA no município. Eduardo salientou que solicitou 32 

inserir na pauta da próxima reunião do COMDEMA informações sobre o FUNAMBIENTE. Por fim, 33 
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 Eduardo perguntou aos presentes quais encaminhamentos poderiam ser feitos para dar celeridade à 34 

conclusão desse projeto. Rodrigo Mohedano (UFSC) mencionou que havia proposto inicialmente 35 

coordenar a construção desse projeto, todavia, as diversas tarefas acabaram por dificultar a intenção 36 

inicial. Rodrigo mencionou que entende que nesse primeiro momento a escrita do projeto não 37 

precisa ser algo com muitos engajamentos, que basta alguém que se proponha a escrever de forma 38 

mais simples para submeter ao fundo. Eduardo salientou que o grande desafio é justamente 39 

encontrar alguém com tempo para se comprometer com a escrita e conclusão do projeto. Francielle 40 

(SME), disse que analisou o projeto que recebeu em pdf e também o que está na plataforma. 41 

Mencionou que estão pensando em como poderão contribuir na construção do projeto dentro das 42 

perspectivas dos documentos legais da Secretaria Municipal de Educação. Disse que levarão o 43 

projeto para os seus gerentes e colegas para conversarem e verificarem como poderão de fato 44 

contribuir. Perguntou como podem ir trabalhando dentro da proposta que já está em construção. 45 

Disse que leram todas as atas da CTEA desde fevereiro, quando se deu início ao projeto e se colocou 46 

à disposição para trazer algumas sugestões na próxima reunião da CTEA. Eduardo, disse que é 47 

bastante interessante essa idéia das representantes da SME e que esse projeto da rede o ideal é que 48 

seja incorporado pela prefeitura mesmo. Que ouvir a Secretaria Municipal de Educação é bastante 49 

interessante. Rodrigo Franco (Instituto Çarakura), disse que o pessoal do NEAMB estava bastante 50 

comprometido com o projeto, todavia, não tinham muita segurança se o projeto teria bolsa, se teria 51 

recurso para isso. Disse que as pessoas que trabalham no NEAMB estão sentindo-se muito 52 

sobrecarregados e que as bolsas atualmente não suprem nem as despesas de transporte para fazerem 53 

os projetos. O sentimento de sobrecarga acaba por impedir que tenham tempo disponível para se 54 

dedicar aos projetos. Disse que a rede/fórum de educadores ambientais já vem em construção desde a 55 

última Conferência mesmo não havendo o projeto em si. Destacou que percebe que os projetos em 56 

construção na CTEA acabam por serem fragilizados, pois sendo a câmara um espaço consultivo, não 57 

há garantias que as propostas sejam de fato concretizadas. Destacou que enquanto membro do GT 58 

também não se sente à vontade para escrever sozinho o projeto. Entende que esse projeto deve ser 59 

um projeto de Estado e não uma política de governo, pois deve ser construído pensando em 60 

continuidade. Sugeriu que esse projeto seja levado para apresentação em futura Conferência. 61 

Francielle (SME) pediu acesso ao Google Drive para contribuir no projeto. Eduardo informou que 62 

irá liberar o acesso e que a Secretaria de Educação já integrava o GT, que irá adicioná-las ao grupo 63 

de whatsApp. Rodrigo Mohedano (UFSC) mencionou que os membros do GT não devem sentir-se 64 

culpados por não terem concluído ainda o projeto. Salientou que embora a CTEA tenha se proposto a 65 

realizá-lo não é atribuição da câmara. Na Política Municipal de Educação Ambiental do Município 66 

está claro que o órgão gestor da política municipal de educação ambiental em Florianópolis é a 67 
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 Floram com suas respectivas atribuições. A Câmara Técnica de Educação Ambiental é órgão 68 

consultivo do COMDEMA. A CTEA está à frente desse trabalho por entender a necessidade do 69 

mesmo e, que embora com toda vontade de fazer de forma célere, acaba por faltar tempo. 70 

Finalizando esse ponto da pauta, ficou definido a manutenção do GT com a inclusão das novas 71 

integrantes da SME. Ato continuo, Eduardo passou ao quarto item da pauta: “Diálogo e deliberação 72 

sobre a realização da 2ª Conferência de Educação Ambiental de Florianópolis”. Eduardo, disse 73 

que a idéia é tentar realizar a Conferência no próximo ano. Disse que a professora Alessandra 74 

Fonseca, suplente da UFSC na CTEA, informou que a UFSC tem interesse em participar e que o 75 

projeto raízes da cooperação tem interesse em ajudar na construção da Conferência também. 76 

Eduardo perguntou aos presentes se concordam em levar ao COMDEMA essa proposta de 77 

realização da Conferência no próximo ano. Foi mencionado que o modelo da Conferência de 78 

Saneamento Básico foi bastante interessante. A secretária Tânia mencionou que enquanto Secretária 79 

Executiva do COMSAB fez parte da comissão organizadora da Conferência de Saneamento Básico e 80 

que todo material pode ser acessado pelo site da PMF, link: 81 

https://www.pmf.sc.gov.br/entidades/saneamento/index.php?cms=iii+Conferência&menu=3&subme82 

nuid=2371. Após várias considerações ficou deliberado levar a proposta para apreciação no 83 

COMDEMA, data sugerida maio/2024. Sugestão de consultar a data considerando que 2024 é ano de 84 

eleição. Também foi deliberado que em caso de realização da Conferência será criado um Grupo de 85 

Trabalho da CTEA/COMDEMA para conduzir a organização. Em continuidade a pauta, Eduardo 86 

passou ao quinto item: “Apresentação dos trabalhos de EA desenvolvidos pela SGRS/SMMADS, 87 

divisão de planejamento”. Eduardo passou a palavra ao Sr. Marcelo Luiz Zapelini. Marcelo deu 88 

início a sua apresentação, discorreu sobre todos os trabalhos desenvolvidos e ao final da 89 

apresentação, informou que o material  será disponibilizada no site da Prefeitura Municipal de 90 

Florianópolis, Secretaria Municipal do Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável 91 

link:https://www.pmf.sc.gov.br/arquivos/arquivos/pdf/24_10_2023_15.56.54.e6e04d61786687d692 

0e188fed82324f66.pdf. Concluída a apresentação, Eduardo agradeceu ao Marcelo e abriu a palavra 93 

aos presentes. Houveram comentários, elogios e foram esclarecidas algumas dúvidas sobre os 94 

trabalhos. Ato contínuo Eduardo passou ao último item da pauta: “Assuntos Gerais”. Eduardo 95 

informou que o Sr. Paulo Douglas conselheiro do COMDEMA, representante do Instituto Mangue 96 

Vivo, enviou um e-mail manifestando interesse em participar da CTEA. Informou que foram 97 

encaminhados novamente ofícios de convite ao IMA e à ECOPAERVE e ainda não houve resposta. 98 

Eduardo informou sobre os eventos, conforme: 1. UFSC com a Lagoa, Data: 21/10/2023, Horário: 99 

das 09:00 às 17:00, Local: Espaço Manjericão - Rua João Pacheco da Costa, 183 - Lagoa da 100 

Conceição, Florianópolis - SC, próximo da E.B.M. Henrique Veras. 2. Seminário de Educação 101 
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 Ambiental do GTEA em parceria com o Parque Estadual da Serra do Tabuleiro e vai acontecer no 102 

final de novembro início de dezembro e em breve será mais divulgado. Ninguém mais fez uso da 103 

palavra. Nada mais havendo a tratar, Eduardo agradeceu a presença de todos e encerrou a reunião às 104 

15:58. Esta Ata foi redigida por Tânia da Silva Homem, Secretária Executiva da 105 

CTEA/COMDEMA, que a submeterá à apreciação e aprovação dos membros para todos os efeitos 106 

legais. 107 

 108 


